

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuartá plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Africa y los germanófilos.

Precisamente cuando Marruecos nos está dando más crudas lecciones, cuando más en evidencia se está poniendo la inutilidad de todos los sacrificios que allí haga España, cuando más dolorosamente las consecuencias terribles de la insensatez y del desvarío que ha hecho a nuestros Gobiernos acometer y persistir en la feroz aventura africana, es cuando voces de demencia, cuando voces criminales, pretenden empujar a esta desdichada nación a otras nuevas y más arriesgadas empresas en el territorio africano.

En estos días ha obligado a la Prensa a ocuparse de la situación de Ceuta, en cuyo campo no hay seguridad alguna para militares ni paisanos, donde campan por sus respetos los merodeadores moros, donde está continuamente en peligro la vida de los españoles que allí residen, según una correspondencia publicada en *El Imparcial*.

Los males que en esa correspondencia señalaban los había hecho notar antes *EL SOCIALISTA*, y les había comentado en un artículo por el que se nos está siguiendo un proceso por la ley de Jurisdicciones, ley que parece hecha expresamente para que prevalezca la mentira y para coartar la ciudadanía de los españoles.

Lo anterior de la situación de Ceuta no es, pues, una exageración. Quizá más bien lo que se ha dicho está todavía muy lejos de la realidad.

Y, sin embargo, ante estos ejemplos aun insisten los que aconsejan que se vaya a Tánger; los que quieren que, aprovechando que las naciones que tienen intereses en Marruecos se hallan envueltas en la terrible guerra europea, se alzara España con el santo y la limosna, o algo parecido.

Tal insistencia da ya lugar a toda clase de suposiciones. Más, cuando notamos que quienes con mayor ahínco hacen opinión y bandera de semejantes proyectos patricidas son las extremas derechas, los periódicos furiosamente germanófilos.

Hay una relación más estrecha de lo que a primera vista parece entre la amistad a Alemania y los planes belicosos sobre Tánger?

Podría considerarse como un rompimiento indirecto de la neutralidad la propaganda de esas descabelladas insinuaciones?

A esas derechas, que son la ignominia de nuestra nación, comprendiendo en ellas desde las más rabiosas jaimistas hasta los partidarios de Maura, y aun a muchos que se adornan con el remoquete de liberales, junto a otra desinencia política, se les debe la mayor parte de las desgracias que sobre España pesan.

Y se les debería asimismo la ruina total, el final desastre de España, si no hubiera en el seno de nuestra nacionalidad una opinión progresiva, cada vez más fuerte y con más clara conciencia, que contrarrestara su acción.

Esa opinión democrática, esa fuerza de regeneración y progreso, debe estar ahora alerta contra los planes tenebrosos de esa gente inmundada.

### La ley y la práctica.

Hace muy pocos días hablamos desde estas mismas columnas de la vigente ley de Reclutamiento, abogando, de acuerdo con la campaña de la Juventud Socialista Madrileña, por su reforma. Al mismo tiempo, después de demostrar cómo se había desnaturalizado la ley, con textos de la misma, afirmamos que la real orden del actual ministro de la Guerra, autorizando la sustitución de los reclutas destinados a África, estaba en pugna con la ley, es decir, era ilegal.

No se ha modificado nuestro juicio. Después de escrito nuestro trabajo, leímos uno muy interesante aparecido en

un periódico que no sé podrá decir es sospechoso, *El Mundo Militar*, en el que lo vimos robustecido. *El Mundo Militar* publicó, como decimos, un artículo con los distintos sistemas de reclutamiento vigentes en diversos países, y, al llegar a España, decía: «Servicio militar personal y obligatorio. No se admite la redención ni la sustitución; pero en la práctica existe sustitución para el servicio en África.»

¡La práctica! O lo que es lo mismo; el vicio, la corruptela, el abuso, la inmoralidad. La práctica impuesta por un ministro, contra la ley, que terminantemente prohíbe en su art. 4.º la sustitución. Bien que el procedimiento nos era conocido. Es viejo cantar el de que en nuestro país no es lo peor la legislación, sino la práctica impuesta por los que debían hacer cumplir las leyes, de no observarlas.

Es regla para todo. Constitución, leyes de Asociación, de Reunión, Sufragio, Sociales, etc., son incumplidas o atacadas en su esencia en cuanto así conviene a los gobernantes o a la clase de que son mandatarios.

Y así sucede ya con la ley del Servicio militar obligatorio. Pero lo dispuesto recientemente por Echagüe escapa a toda sospecha. La práctica, en este caso, va más lejos de lo que podía suponerse.

Por una real orden que lleva fecha 6 del actual ha dispuesto el ministro que se varios reclutas de los reemplazos de 1915 y 1914, a los que se ha levantado la nota de prófugos, y que han ingresado en casa para ser destinados a Cuerpo con fecha posterior a la concentración de sus respectivos reemplazos, que, como consecuencia de lo dispuesto por el artículo 261 del reglamento para la aplicación de la vigente ley, les ha correspondido ser destinados a Norte de África, y, consultado si dichos reclutas pueden sustituirse, se ha dispuesto que sí, que pueden sustituirse, habiéndoseles concedido un plazo de diez días para que presenten sustituto.

El ministro de la Guerra, así como en diciembre le bastó una real orden para dejar sin efecto una ley, despojándola de su espíritu, e instituyendo otra vez las castas en el Ejército, haciendo que a Marruecos sólo vayan los que nada tienen, ahora realiza la misma división para el castigo.

Ser prófugo era algo, para los militares, deshonroso; por eso se les castigaba al presentarse con el destino a África.

Ahora, no. Los prófugos ricos podrán cumplir su servicio en la península; los pobres sufrirán el castigo que la ley señala.

El perdón a todos hubiera sido noble y generoso; esta distinción entre los que pueden y no pueden pagar un sustituto para ser o no castigados es ilegal y, además, de una injusticia irritante.

El ministro de la Guerra ha agravado su disposición de diciembre con un nuevo insulto a los trabajadores.

¿Es o no necesaria la campaña iniciada por la Juventud Socialista? — **A. López Baeza.**

### LETRAS SOCIALISTAS

### Cristo y la Iglesia.

*La ley de Cristo. Cristo dijo que hay que proteger a los débiles y los miseros.*

*La ley de la Iglesia: Por el contrario, la Iglesia consuela a los débiles y los miseros prometiéndoles el cielo, pero protege a los poderosos, se alia con los capitalistas, defende el inicuo privilegio de la justicia privada y todas las injusticias burguesas.*

*Item más: Cristo dijo que los primeros de la tierra serán los últimos en el otro mundo. Y la Iglesia demuestra que quien dispone de más medios para pagar misas, tríduos, etc., se salvará antes; razón por la cual los ricos, que son los primeros en la tierra, lo serán también en el cielo, porque lo pagan.*

*Item más: Cristo dijo: «Amad al prójimo como a vosotros mismos.» Pero la Iglesia bendice la explotación, el parasitismo, que permiten vivir injustamente a costa de la fatiga y del sudor ajeno, porque hasta León XIII y Pío X han escrito que la propiedad es sagrada.*

*Item más: Cristo dijo: «Todos somos hermanos.» Y la Iglesia permite que existan el amo y el criado, que el uno mande y el otro obedezca, que el uno goce y el otro sufra, que el uno se alimente con las fatigas del otro, porque hasta León XIII y Pío X han escrito que debe haber patronos y obreros.*

*Item más: Cristo dijo: «Amad como*

*hermanos, hijos todos del mismo padre.» Y la Iglesia bendice y exalta los fusiles, los cañones, los acorazados y las guerras, instrumentos y medios de odio, de barbarie, de destrucción y de muerte.*

*Por qué combatimos a los curas? No porque se llamen representantes de Dios, sino porque en realidad son representantes de los explotadores.*

*Combatimos a los curas porque son enemigos de los trabajadores, y como tales, quieren que se mantenga el actual e inicuo sistema capitalista. Los combatimos, porque quieren conservar las presentes desigualdades sociales.*

*a los ricos y a los poderosos.*

*Los combatimos, aun siendo socialistas, porque no siguen la doctrina de Cristo.*

*Los combatimos porque con el espejuelo de la beatitud celestial distraen a las masas del camino seguro de las reivindicaciones a que tienen derecho en la tierra, y porque cuando fundan una Asociación es para oponerla contra las otras Asociaciones, con el único objeto de dividir las fuerzas de los obreros, de modo que los patronos, unidos siempre, ya sean católicos, judíos, tuteranos o calvinistas, puedan siempre vencerlos.*

*He ahí algunas razones por las cuales combatimos a los sacerdotes de la religión.*

Xenofonte Entrata.

### Notas barcelonesas.

#### La Quinta de Salud «La Alianza».

Once años cumplirán dentro de breves días desde que fué fundada la Quinta de salud.

Fué iniciadora de la misma la Sociedad de Camareros «La Alianza», la cual fué propietaria de la Quinta hasta reciente fecha, que adquirió el carácter de colectiva, pasando a ser propiedad de casi un centenar de Sociedades Obreras, Montepíos y varias otras organizaciones de tendencia mutualista.

Fundada en pequeño, con unas 3.000 pesetas, destinadas al efecto por «La Alianza», la Quinta empezó estableciendo cuatro camas para los enfermos de la entidad fundadora. Después se adhirieron otras organizaciones; se establecieron otras camas, y hoy cuenta la Quinta de salud, establecida en un importante edificio, por el que paga 4.000 pesetas anuales de alquiler, de 35 a 40 camas, con aparatos terapéuticos suficientes para las necesidades del establecimiento, y con un buen cuadro de profesores y especialistas para todas las enfermedades.

El presupuesto anual de la Quinta es de 73.600 pesetas.

A los Dispensarios gratuitos sostenidos por la entidad acuden mensualmente unos 4.000 enfermos.

Con ser importante y vasto el edificio donde la Quinta se halla actualmente instalada, no alcanza a las necesidades, siempre crecientes, de la misma, pues constantemente ingresan nuevas entidades en la colectividad, dándose el caso de tener que esperar turno para la admisión de enfermos de las mismas Sociedades adheridas.

Tal situación motivó el acuerdo de construir un edificio propio, y a este fin, y con el propósito de conseguir una subvención encomendada a ayudar en parte a la construcción del proyectado edificio, fué a Madrid recientemente una Comisión, de cuya visita a *EL SOCIALISTA* dió éste cuenta.

Así las cosas, acaba de presentarse a la Junta de gobierno de la Quinta una persona ofreciendo un donativo de 100.000 pesetas, cantidad necesaria para la compra de 110.000 palmos de terreno, donde deberá ser construido el nuevo edificio social.

Al hacer su generoso ofrecimiento, que ha sido aceptado con gran satisfacción por la Comisión representante de la Junta, el donante sólo ha impuesto una condición, que consiste en que no se haga público, por lo menos de momento, su nombre, lo que realiza más todavía el importante desprendimiento.

Y resalta más aún el acto el hecho de que en nuestro país apenas se da nunca el caso de que un rico se desprenda de una peseta para fundar o ayudar a dar vida a ninguna institución de carácter social, dando siempre y en toda ocasión sus preferencias a los conventos, iglesias y demás sitios parecidos.

Por eso, y por no querer que su nombre se haga público, es más digna de aplauso la noble acción del generoso donante.

La Quinta de Salud está de enhorabuena. Nos alegramos infinito. — **J. Comaygada.**

## Las elecciones provinciales

### Candidatura de Conjunción republicano-socialista.

#### Distrito de Chamberí-Latina.

- Francisco Largo Caballero, socialista.
- D. Carlos Merino Echevarría, de Unión republicana.
- D. Pablo de Bergia, radical-conjuncionista.

#### Distrito de Hospital-Congreso.

- D. Toribio Fernández Morales, de Unión republicana.
- D. Gabriel López Olías, de Unión republicana.
- D. Joaquín Pi y Arsuaga, federal.

#### Distrito de Inclusa-Jetafe.

- D. Demetrio Borrallo, de Unión republicana.
- D. Fernando Merino, federal.
- D. Luis Monedero, radical-conjuncionista.

### La jornada electoral del domingo.

Estemos preparados. En los tres días que faltan para el domingo hagamos cuantos trabajos nos sea posible para el mejor éxito en la lucha.

No dejemos ya de pensar un momento en que cada vez que hacemos salir victoriosos a los hombres que encarnan nuestras ideas de las urnas electorales realizamos un vigoroso avance, damos un fuerte impulso a nuestras doctrinas, adelantamos en la opinión nuestro Partido, conquistamos más posiciones avanzadas, ventajosas en nuestra batalla permanente contra el régimen de la reacción y de la decadencia nacional.

En el encadenamiento fatal de todas las cosas, en la mescolanza de podredumbres que forman de toda la política del régimen un solo y enorme pudridero, en todos los terrenos en que demos el combate vamos al mismo fin.

Lo que ganemos en las elecciones para diputados provinciales lo ganamos en pro de nuestro criterio democrático y rector para la solución de todos los pavorosos problemas nacionales.

En pro de nuestro criterio sobre la infame campaña de Marruecos.

Sobre la crisis de trabajo y el encarecimiento de las subsistencias. Acórese de esto, pensemos que tras la candidatura que a la nuestra se opone hay acaparadores ocultos.

Sobre la dilapidación escandalosa y fraudulenta de la Hacienda española.

La indiferencia, la abstención, significa renegar de los derechos de ciudadanía.

¡Ciudadanos republicanos y socialistas; hay que demostrar que sois dignos de ese título honroso!

### Agrupación Socialista Madrileña.

Se convoca a los compañeros designados para interventores y apoderados para que se pasen por la Secretaría 48 hoy, jueves; mañana, viernes, y el sábado, de tres de la tarde a once de la noche, a recoger la documentación precisa para el desempeño de sus cargos.

### Juventud Republicana del distrito de la Universidad.

Se convoca a todos los afiliados a esta Juventud a la junta general ordinaria, que se celebrará hoy, jueves, a las nueve de la noche, en el Centro, Minas, 30. Por tratarse de asuntos de gran interés se les ruega la puntual asistencia.—El secretario, **Francisco de Diego.**

### Las elecciones en Asturias.

#### Recordatorio.

LANGREO.—El domingo es el día señalado para celebrar las elecciones provinciales, y el pueblo democrático, y sobre todo la clase trabajadora, debe aprovechar muy bien la jornada para que salgan triunfantes de las urnas todos los candidatos de la Conjunción republicano-socialista.

Los tres candidatos representan la voluntad del pueblo democrático, mientras que los candidatos de Pumarino, Melquiades, Herroso y Canillejas, no han sido nombrados por el pueblo, sino por el ministro de la Gobernación.

El pueblo debe tener memoria para recordar en todos los momentos que cuando se han discutido los presupuestos del Estado, los jefes más arriba mencionados han aprobado una partida de millones para las Compañías Trasatlántica y de Construcciones navales.

El pueblo español vive en la miseria y arrastra una cadena, siendo su azote continuo el hambre, que va de día en día causando víctimas por causa de los falsos políticos monárquicos que arruinan al país.

Cuando el Gobierno sociológico del señor Dato pedía subvenciones a granel para Sociedades negociantes, la voz de los diputados y el senador Canillejas no se han levantado en el Congreso y el Senado para protestar y hacer una oposición tenaz contra el Gobierno, y, por lo tanto, no se puede ni se deben atender los deseos de esos malos políticos que quieren llevar a la Diputación hombres completamente funestos y corrompidos como ellos para mangonear y comerciar con los intereses provinciales y nacionales.

Alerta, pues, ciudadanos honrados y trabajadores para rechazar rotundamente la candidatura de los que hace tiempo son diputados provinciales, y otros que aunque nuevos en la candidatura han de seguir la misma escuela política de los anteriores, subastando todos los alimentos para los enfermos que van a curarse de las enfermedades al Hospital y Manicomio.

Los niños de los pobres también van muchísimos al Hospicio y reciben muchas decepciones amargas, que indignan y sublevar el ánimo de las personas honradas.

Todas estas anomalías tienen remedio si el pueblo responde y sabe cumplir con su deber ejercitando su derecho libremente, votando los candidatos de la Conjunción, que lucharán para que en estos establecimientos benéficos se atiendan debidamente todas las necesidades de los enfermos.

Los que estamos diariamente luchando cumplimos en estos momentos un deber excitándonos a que votéis para vosotros mismos, y si no lo hacéis, más tarde os lamentaréis, y como nada se adelanta con lamentaciones, sino con actos, con estos se pone término a las injusticias.—**Celaya.**

### El Raisuli es sultán.

TÁNGER.—Todas las cubillas de la marca de Yebala, a excepción de las tribus de Wad-Rás, Anyera y Beni Msua, han proclamado Sultán al Raisuli.

A diario llegan a Tánger representantes de los cabildos montañeses para proveer de cereales, que se llevan en gran cantidad.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

De tiempos a tiempos.

... y al día siguiente de promulgada la ley marcial, se amotinaron las mujeres proletarias de Logroño, capitaneadas por una, conocida por el apodo de Peón y medio.

La avalancha se dirigía a un almacén de comestibles, sospechoso de exportador, encontrando echadas sus puertas de hierro. Pero la Peón y medio, blandiendo un hacha, que manejaba con fuerza masculina, rompía los ferreos obstáculos, y sus desesperadas compañeras se lanzaban al asalto.

Los sacos de arroz, de azúcar, de legumbres, de bacalao, de harina; las hojas de tocino, las cajas de conservas, eran arrastrados hasta el centro de la calle, desparramados a navajas y vertido todo y derramado por el arroyo.

La guardia civil llegaba tarde para contener las iras de aquellas madres hambrientas, muy hambrientas, pero que no llevaban a sus hogares ni un puñado de arroz. No hacían más que castigar a los acaparadores que exportaban las subsistencias al extranjero, más baratas, en apariencia, que para el consumo interior. Y es que vendían por francos, y cada uno valía dos pesetas veinte céntimos. Duplicaban el capital.

Pero llevaron su merecido. Inmediatamente el Ayuntamiento de Logroño tomó el acuerdo que, según he leído, ha tomado ahora.

Hechos análogos ocurrieron en Haro, Calahorra, Santo Domingo... Han transcurrido diez y seis años.

Hoy... Y como desde la Revolución francesa han pasado esos y más de otros cientos, ¿quién se acuerda de todo aquello?

Y los que nos acordamos... ¡ohist! ¡a callar! ¡o a negociar!... Zapapico.

Mitín y manifestación para el 21. MALAGA.—La Agrupación Socialista ha acordado celebrar el domingo, 21, una reunión pública y una manifestación, para pedir el abaratamiento de las subsistencias y protestar contra los acaparadores, que son quienes más hablan de patriotismo.

Hoy, el kilo de pan ha tenido una subida de 5 céntimos.

Los patronos panaderos y acaparadores siguen divirtiéndose, gracias a las 10.000 pesetas que votó el Ayuntamiento.

Los almacenes de los acaparadores y las panaderías continúan intactos. — A. S.

Situación insostenible. PALENCIA.—A pesar de los trabajos hechos por el señor gobernador de esta capital para poder convencer a los fabricantes de harinas y panaderos de que no elevaran el precio del pan, por creer que los motivos expuestos por éstos señores, que quieren demostrar que viven en completa miseria, no eran del todo razonables, a partir de esta fecha han elevado tres céntimos el kilo de pan, y aun escaso, porque en este rincón de España nunca pesa la romana...

Por algo en el Municipio tienen estos señores una gran mayoría, que les deja en libertad de vender el pan como quieren.

En lo sucesivo costará 43 céntimos el de segunda y 50 el de primera. Con el proceder de estos señores se hace cada vez más difícil que la clase obrera palentina pueda vivir.

Este manjar para los desheredados de la fortuna se está haciendo un lujo.

En muchos hogares pobres el hambre

se deja sentir, y muchos trabajadores tienen que andar, por calles y plazas, implorando caridad.

Con tal motivo el pueblo está excitado, y de no poner remedio es de esperar que los estómagos hambrientos, que son bastantes, se tomen la molestia de comer sin mirar en la licitud de los medios.

Para el día 21 el Centro Obrero prepara un gran mitin, para el cual está invitado nuestro compañero M. Sanz, de Valladolid. — M. Cardo.

El acaparamiento en Galicia. LA CORUÑA.—Por todas las aldeas y arrabales de esta capital, en más o menos radio que el lector puede imaginar, recorren en cabalgadura unos agentes extraños, puestos al servicio de acaparadores de comestibles que se dedican a transportarlos fuera de nuestro país, los sitios de mayor producción agrícola, realizando compras de todos los artículos, sin reparar en los precios, a cambio de patatas, trigos, etc., que nos son necesarios para nuestro consumo diario y que dentro de breve tiempo sentiremos su falta.

No es necesario decir lo grave de las circunstancias que atraviesamos para que el Gobierno crea llegada la hora de adoptar medidas indispensables, y que le son propias desde la aprobación de la ley de Subsistencias, que tienden a evitar el comercio ilícito de acaparamiento para jugar con el hambre del pueblo, con el fin de crearse riquezas; pues si estos abusos continúan, ante la pasividad de nuestras autoridades, no estará lejos el día que aquí se dirija a los verdaderos culpables de su situación hambrienta, como ya lo hizo en Albacete y otros puntos, y oponer un rotundo mentís a quien afirma que en España hay suficiente cantidad de artículos de consumo y, sobre todo, si llega a lograr poner límites al sistema de acaparamiento, cuyos males en los días que corremos se toleran ductilmente por nuestro Gobierno.

En nuestro puerto se da el caso de que con ser un punto de pesca de mayor productividad, y como puede justificarse por las estadísticas anuales, el pobre no puede alcanzar a comer el pescado que la naturaleza que requiere la suerte de residir en el centro de producción, y tiene que prescindir de comprarlo por otros artículos que le conducen a la alimentación exclusiva y vegetaria, lamentándose de lo que pasa, sin otro consuelo que el recuerdo de otros tiempos, cuando el pescado era la base de alimentación, sobre todo en tiempos anormales, y no existía el acaparamiento del mismo por los Lamiguero y otros, que son los sanguijuelas del público. — Ricardo Vázquez.

Noticias oficiales. El gobernador civil de León, en cumplimiento de las disposiciones del señor Bugallá relativas a la ejecución del artículo 3.º de la ley de Subsistencias, telegrafió ayer tarde diciendo que existen en aquella provincia 190.000 kilos de trigo y 80.000 de centeno.

Los gobernadores de Soria, Tarragona, Palencia, Lago y Córdoba dan cuenta de haberse constituido en las respectivas provincias Juntas de Subsistencias.

El de Pontevedra pone en conocimiento del ministro el resultado del mitin celebrado por los obreros y agricultores para pedir la adopción de medidas energéticas que solucionen la carestía de los artículos de primera necesidad, ejecutándose, además, obras públicas diversas que remedien la crisis obrera.

tante, accediendo al deseo de los obreros, dió las órdenes para que el carro fuera desenganchado, y así se hizo.

Alguien acudió, mientras esto ocurría, a enterar al cabo de la benemerita, que se dirigió inmediatamente a las citadas bodegas, y dijo al representante que enganchara el carro, pues él salía responsable de todo lo que ocurriera. El representante le contestó que no le parecía bien, que no quería disgustos.

Entonces, el mismo cabo entró en las bodegas y dió orden de que se enganchara el carro. Cuando el carro volvió a aparecer en la calle empezó el drama.

Unos muchachos insultaron en aquel momento al carretero. Al oírlo, creyendo que era el amo del pueblo, un tal D. Alfonso Bujanda, se enzarzó en palabras vivas con un grupo de trabajadores.

A las palabras sucedieron las amenazas por ambas partes, y algún obrero hizo además de agredir con los puños al tal Bujanda, que requirió el auxilio de la guardia civil, pidiendo que hiciera fuego.

Sonaron los disparos, y a poco estaban mezclados los guardias con los obreros. Y ocurrió lo que la Prensa ha relatado ya.

Y ahora, hagamos honor a la verdad, según nuestra inflexible norma de conducta.

Entre los obreros no hubo heridos. Hemos dudado, y nuestros motivos tenemos de esta afirmación, cuando provenía de fuentes oficiales. Ahora, que se nos dice por compañeros nuestros, han desaparecido nuestras dudas. No obstante, lo dicho, dicho está.

No obstante, la razón que a los obreros de Cenicero asistía queda, siempre patente, y el atropello y la arbitrariedad con que se ha empleado no son menores porque no haya corrido sangre de sus venas.

Estos son los hechos. Ellos afirman doblemente la responsabilidad de los explotadores, que han arrojado a sus explotados, en fuerza de humillaciones y de canaladas, a la desesperación. Esos explotadores caciques son los culpables. Ellos son los que deben ser castigados.

Las Juventudes Socialistas.

Contra la ley de Jurisdicciones.

SAN JULIAN DE MUSQUES.—La Juventud Socialista ha celebrado un mitin de propaganda y al mismo tiempo de protesta contra la odiosa ley de Jurisdicciones, el día 28.

Presidió el acto el compañero Paulino e hicieron uso de la palabra Constantino Uribe, de Gallarta, y Juan Gracia, de Bilbao, que tuvieron duras frases de condenación para dicha ley, y alentaron a la concurrencia a que ingresara en el Partido Socialista, única arma que el obrero puede utilizar a fin de acabar con todas las injusticias.

Al final, el compañero Valeriano Pérez dió lectura de las conclusiones que serán elevadas al Gobierno, y que fueron aprobadas por aclamación por la inmensa concurrencia que llenaba el amplio local de la Casa del Pueblo. — El Corresponsal.

La de Mieres.

MIERES.—En la reunión celebrada el domingo por el Comité Central de las Juventudes Socialistas de este Concejo se tomaron, entre otros de menor importancia, los siguientes acuerdos:

Que el 21 del corriente se revisen las cuentas del Comité Central, con asistencia de un delegado de cada Sección que la integre, y que el 28 del mismo mes se celebre la Asamblea magna de todas las Secciones.

También se acordó adherirse por medio de la Prensa a la manifestación de simpatía hacia el desgraciado pueblo belga y protestar de la vandálica invasión alemana en dicho pueblo.

Por fin se aprobó cursar el siguiente telegrama:

«Presidente Consejo ministros. Madrid. Reunida Federación local Juventudes Socialistas Mieres, acordó protestar inclusión Código Justicia Militar esencia ley Jurisdicciones, reclamando sea derogada.

Igualmente reclama pronta aplicación ley Subsistencias. — Corresponsal.

A través de la Internacional.

La reacción del Socialismo alemán.

Es verdaderamente interesante la reacción que se va observando en el Partido Socialista alemán. Cada día se manifiesta con mayor fuerza y con más determinados caracteres su regreso al puro espíritu antimperialista de las doctrinas que a Marx, a Bebel, a Liebknecht han enaltecido y han inmortalizado.

En Stuttgart es donde recientemente ha pronunciado Wolfgang Heine el famoso discurso justificando y aun presentando como cumplimiento del deber la servidumbre de la Social Democracia a los planes del kaiserismo. «Es funesta toda palabra—ha llegado a decir Heine—que signifique negación del imperio, y la clase obrera misma debe reconocer el imperio, su existencia y su fuerza como base de su acción.» No se pueda expresar de otra manera una abdicación de nuestras doctrinas, la entrega del ideal proletario al imperialismo.

La Sección socialista de Stuttgart ha publicado una honrosa protesta contra ese discurso. Su presidente, Hugo Rödel, firma un Manifiesto en el que el Partido en Stuttgart declara no haber convocado la reunión, en la que la mayoría de auditores eran burgueses y la discusión estaba prohibida. Sabido es que en Stuttgart existen hoy dos organizaciones socialistas: la antigua, que es la que ha formulado la protesta, y la moderna, compuesta de elementos mayoritarios.

El discurso de Heine está siendo muy discutido por los periódicos socialistas. El Vorwärts le ha atacado fuertemente, mientras el Volksfreund, de Karlsruhe, dirigido por Kolb, y el Schwäbische Tagwacht, de Stuttgart, le defienden.

Tribüne, de Erfurt, dice irónicamente: «No puede pedirse para Heine más que el aplauso de toda la Prensa burguesa.» El Stettiner Volksbote—que ya ha sido suspendido dos veces por la autoridad militar—escribe lo siguiente: «Heine desea que el Partido entre con armas y bagajes en el campo de la burguesía... Que cada miembro del Partido lea atentamente. No tenemos necesidad de decir, por nuestra parte, expresamente, que abandonamos ese socialismo burgués al ciudadano Heine y a su cuadrilla de fieles.»

Emilio Vandervelde.

La labor de un ministro socialista

Emilio Vandervelde, nuestro gran camarada, es presidente del Comité Socialista Internacional, leader del Partido Socialista belga, profesor de la Universidad Nueva de Bruselas, orador de lucida y arropadora elocuencia, y, desde la sesión histórica del 4 de agosto, ministro de Estado de Bélgica. Este puesto, hasta entonces, había sido un nombramiento honorífico para recompensar a los inválidos de la política. Fue aceptado por Vandervelde a condición de ser útil a su país, invadido bárbaramente.

Y he aquí la labor gigantesca de este ministro socialista.

Ha cumplido, junto al ministro de Justicia, M. Carton de Wiart, y de M. Hymans, una misión diplomática en los Estados Unidos. De vuelta a Bélgica en el momento de la toma de Amberes, asistió a la batalla del Yser. Desde entonces, cuando no está en el frente, en El Havre o en París, está en Inglaterra, donde toma parte en numerosos mítines entre los refugiados belgas, entre los que levanta el abatido espíritu.

Trabaja en las oficinas del hotel Victoria, en la solícita distribución de los donativos acumulados para los soldados y de los objetos adquiridos para la tropa con el producto de las suscripciones. Procura, con una minuciosidad admirable, a los soldados todo lo que puede hacerles menos penosa su vida en campaña. De tiempo en tiempo, y esto a petición del rey Alberto, dirige la palabra a las tropas, en mítines improvisados, sosteniendo su espíritu con la magia de su palabra brillante. Ultimamente ha subido en aeroplano para darse cuenta de los efectos de las inundaciones del Yser.

Hay una labor que, invariablemente, realiza una vez al mes: ir a las trincheras y pasar algunos días hablando con los soldados, inquiriendo todo lo que necesitan para acudir en seguida a satisfacerlo en la medida de lo posible. En esta visita mensual llega hasta los puestos de avanzada más peligrosos. «Eso, dice Vandervelde, es para mí como un tónico indispensable.»

Cuand, pasadas las circunstancias terribles, se reanude la lucha social contra la política burguesa, Vandervelde podrá decir a los ministros que le sucedan: «Ved cómo un socialista sabe cumplir con el deber en todas partes.»

do, que iba en el tren, lo empalmó y comunicó la noticia a diferentes puntos pidiendo socorros.

El celador continuó comunicando largo tiempo con Pontevedra y Vigo, no obstante hallarse entre los heridos su esposa, con ambas piernas fracturadas.

El alcalde de Vigo ha ordenado preparar camas en el hospital para los heridos, que se esperan en el tren de socorro enviado esta tarde.

Llegará el convoy a la una de la madrugada. El alcalde y la Cruz Roja esperan en la estación.

NUEVOS GENERALES

El ascensor.

Por el pase a la reserva del general Llinás ha ascendido el coronel jefe de la Escolta Real, vizconde de Uzqueta.

Se rompió el criterio sobre las recompensas y se asciende por méritos de guerra a general de brigada al coronel jefe de la primera media brigada, Sr. Calle y Corrales.

Se continuará.

La recaudación de Hacienda.

Continúa en baja. En el Ministerio de Hacienda se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

«En los dos primeros meses del año corriente, los ingresos totales de la Hacienda ascendieron a 262,25 millones de pesetas, con aumento de 53,82 millones sobre igual período del año anterior.»

Ello es debido a que en dichos meses se negociaron obligaciones del Tesoro por cien millones, mientras en el año pasado sólo se colocaron 20 millones, y, por tanto, hay una diferencia a favor del ejercicio en curso de 80 millones.

Hecha esta deducción, resulta que, por los conceptos ordinarios del presupuesto, se han recaudado 24,17 millones de pesetas menos que en el año precedente, y esto es lo positivo.

De dicha baja corresponden 13.662.000 pesetas a la renta de Aduanas, 3.562.000 al impuesto sobre azúcares, 384.000 a derechos reales, 870.000 a Consumos, 555.000 a la contribución territorial, 580.000 a minas, 570.000 a alcoholes, 675.000 a Loterías y 365.000 a transportes.

En cambio, hubo aumento de 1.440.000 pesetas en utilidades, 340.000 en propiedades y 494.000 en Timbre.

Los demás conceptos ofrecen pequeñas diferencias.

La situación de Méjico es grave.

LONDRES.—La Prensa declara que la situación de la República mejicana ha llegado a un extremo sumamente crítico.

La capital está incomunicada con el resto del país por haber sido cortadas las líneas telegráficas y telefónicas y por hallarse completamente desorganizado el servicio de ferrocarriles.

Se teme que sean víctimas de los furros de los sublevados los extranjeros que residen en la ciudad de Méjico, y según despacho de Washington el secretario de Estado norteamericano, Mr. Bryan, ha aconsejado a emantos compatriotas suyos se encuentren en Méjico que abandonen cuanto antes aquel territorio.

Ya han zarpado con rumbo a Veracruz el acorazado Georgia y el crucero acorazado Washington, de la Marina de los Estados Unidos.

WASHINGTON.—La evacuación de Méjico comenzó ayer tarde.

Se ignora si la evacuación comprende sólo a los yanquis o a todos los extranjeros.

Un despacho comunica que en Progreso han estallado desórdenes y que ha sido enviado allí el crucero Des Moines.

El general Obregón afirma que la seguridad de los extranjeros es absoluta y que es inexacto que los sacerdotes católicos hayan sido maltratados.

CATÁSTROFE FERROVIARIA

Muchos muertos y heridos.

ORENSE.—Entre las estaciones de Frieira y Filgueira ha ocurrido una catástrofe ferroviaria.

Por causa de un desprendimiento de tierras y piedras descarriló el correo descendente, quedando destruidos tres vagones.

Han resultado 24 muertos y gran número de heridos.

Se supone que hay más muertos. Se ha organizado un tren de socorro con personal facultativo.

Salió un tren para buscar más heridos. Ampliarse detalles. — Corresponsal.

VIGO.—Noticias que se reciben de Filgueira dicen que varios viajeros están horriblemente aplastados.

Hasta ahora van extraídos 14 muertos y 18 heridos.

Algunos heridos temían astillas clavadas en el cuerpo a manera de dardos. Todos los heridos fueron curados de primera intención en pleno campo.

Créese que debajo de los vagones destruidos habrá muchas más víctimas.

Más detalles.—Los muertos.—Un celador benemérito.

VIGO.—Aún se ignora el número exacto de víctimas.

Entre ellas figuran varios artistas de la Compañía de zarzuela Angoloti.

Muriéron el director, Sr. Angoloti; el tenor Sr. Torregrosa; la esposa de éste, Saturnina Tormo, y el corista Manuel Méndez.

También han muerto Urbano Rodríguez, de Sevilla; Felipe Rodríguez y José Aquino.

Hay también seis heridos de la Compañía, entre los que figuran el maestro Campo Garro y las niñas Carmen Tormo y Ramona Raso.

La línea telegráfica del Estado y la de la Compañía ferroviaria quedaron rotas. También se rompió el hilo telefónico; pero el celador de Teléfonos, Eugenio Salgado,

do, que iba en el tren, lo empalmó y comunicó la noticia a diferentes puntos pidiendo socorros.

El celador continuó comunicando largo tiempo con Pontevedra y Vigo, no obstante hallarse entre los heridos su esposa, con ambas piernas fracturadas.

El alcalde de Vigo ha ordenado preparar camas en el hospital para los heridos, que se esperan en el tren de socorro enviado esta tarde.

Llegará el convoy a la una de la madrugada. El alcalde y la Cruz Roja esperan en la estación.

NUEVOS GENERALES

El ascensor.

Por el pase a la reserva del general Llinás ha ascendido el coronel jefe de la Escolta Real, vizconde de Uzqueta.

Se rompió el criterio sobre las recompensas y se asciende por méritos de guerra a general de brigada al coronel jefe de la primera media brigada, Sr. Calle y Corrales.

Se continuará.

La recaudación de Hacienda.

Continúa en baja. En el Ministerio de Hacienda se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

«En los dos primeros meses del año corriente, los ingresos totales de la Hacienda ascendieron a 262,25 millones de pesetas, con aumento de 53,82 millones sobre igual período del año anterior.»

Ello es debido a que en dichos meses se negociaron obligaciones del Tesoro por cien millones, mientras en el año pasado sólo se colocaron 20 millones, y, por tanto, hay una diferencia a favor del ejercicio en curso de 80 millones.

Hecha esta deducción, resulta que, por los conceptos ordinarios del presupuesto, se han recaudado 24,17 millones de pesetas menos que en el año precedente, y esto es lo positivo.

De dicha baja corresponden 13.662.000 pesetas a la renta de Aduanas, 3.562.000 al impuesto sobre azúcares, 384.000 a derechos reales, 870.000 a Consumos, 555.000 a la contribución territorial, 580.000 a minas, 570.000 a alcoholes, 675.000 a Loterías y 365.000 a transportes.

En cambio, hubo aumento de 1.440.000 pesetas en utilidades, 340.000 en propiedades y 494.000 en Timbre.

Los demás conceptos ofrecen pequeñas diferencias.

SE JUEGA...

En Blimea y en todo Asturias.

BLIMEA.—En todo Asturias digo, porque igual da en Aller, que en Langreo, que en San Martín del Rey Aurelio, que en Labiana, en todos los sitios se juega descaradamente, a ciencia y paciencia de las autoridades, que siempre están dispuestas a perseguir honrados trabajadores, pero que son muy benévolas para con los explotadores.

Ya en otra ocasión denuncie el juego en este pueblo en donde escribo, y como si nada se juega hasta en el pórtico de la iglesia, sin que los santos que en ella están impidan esta vergüenza, que no dice nada en bien de ese Dios en que creen los que van a ella.

En este pueblo se evitó mucho el juego gracias a la Juventud Socialista, que trabaja con ardor por que este vicio maldito desaparezca.

Señor gobernador civil de la provincia: ¿no podría dar V. S. órdenes severas a sus subordinados para que esta plaga maldita, que tantos estragos causa en los hogares obreros, deje de existir?—J. Cuñeja.

Un combate en La Gireñada.

BOMA.—Comunican de Benghisi que las tropas de Italia dispersaron en las cercanías de Gheitan a numerosos grupos rebeldes, los que dejaron abandonados 159 muertos y bastantes heridos.

Las tropas de Italia tuvieron un oficial y tres soldados muertos y cuatro soldados europeos heridos y 20 soldados indígenas muertos y 60 heridos.

LA POLITICA

SUMARIO

A última hora de la tarde de ayer visitaron al jefe del Gobierno, en su despacho oficial, el ministro de la Gobernación y el subsecretario de Gracia y Justicia, señor marqués de Grijalba.

—Anoche salió para Barcelona la Comisión técnica de las aguas de Dos Ríos, para hacer un nuevo análisis.

—El candidato por el distrito de Ponferrada, provincia de León, vacante por renuncia del marqués de Alhucemas, lo es D. Eugenio Barroso y Sánchez Guerra.

Como se ve, es un candidato de absoluta coalición liberal-conservadora.

Cuatrocientos mineros muertos.

NUEVA YORK.—Dicen de Filadelfia que en una mina situada al Oeste de Virginia ha ocurrido una explosión de grisú.

Cuatrocientos obreros, en su mayoría italianos, resultaron muertos.

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente.

Se ha confirmado la importancia de los progresos realizados por el ejército francés en la Champagne.

Según el comunicado oficial francés, ha sido rechazado un violento contraataque alemán sobre la cota núm. 196.

La infantería francesa, después de tomar un fortín alemán sobre la loma Noroeste de Mesnil, alcanzó más allá la cota señalada por el camino de Perthes a Maissons.

En el Argona, en Fontin Madame, fué desarmado un bloque alemán y se llevaron las trincheras francesas 80 metros más adelante.

En Bélgica los alemanes bombardearon violentamente Nieuport-Ville, empleando cañones del 42.

Entre el Lys y el canal de La Bassée el ejército inglés, apoyado por artillería pesada francesa, ha obtenido un importante éxito: ha tomado el pueblo de Neuve Chapelle, en el Este de la carretera de Estaires a La Bassée; ha progresado en el Noroeste de este pueblo, en dirección de Aubers, y al Sudeste, en dirección al bosque Bizz; ha hecho un millar de prisioneros, de ellos varios oficiales, y ha tomado algunas ametralladoras.

Las pérdidas alemanas han sido muy elevadas.

En los altos del Mosa la artillería francesa ha demolido varias trincheras alemanas.

Rusos, alemanes y austriacos.

El comunicado oficial ruso del día 10 dice: «Hay entablados violentos combates entre el Niemen y el Vístula.

Nuestra caballería se apoderó anteayer de parte de una columna de avituallamiento para el enemigo.

En las carreteras de Moljo y Tomja rechazamos algunos ataques alemanes.

Estos han reanudado su ofensiva en la orilla izquierda del Vístula.

En la región de Piltza apresamos un crecido número de enemigos y material, entre él algunas ametralladoras.

Los austriacos prosiguen su ofensiva en los Carpatos, habiéndoseles hecho grandes bajas en la región de Ratigrad.

En las cercanías del pueblo de Studene, el enemigo ha logrado apoderarse de las trincheras rusas avanzadas, que defendían dos batallones.

En las regiones de Ujok y Kunkalch contraatacamos con éxito y desalojamos al enemigo de todas las trincheras que nos había tomado días pasados.

Al Nordeste de Klaus apresamos parte de una columna austriaca que trataba de envolver nuestro flanco.

El bloqueo de Inglaterra.

Se ha publicado esta nota del Almirantazgo inglés: «Los vapores ingleses «Tangistan», de 8.738 toneladas; «Blackwood», de 1.230, y «Prinzess Victoria», de 1.108, han sido hundidos ayer por los submarinos alemanes, sin previo aviso alguno y con pleno desprecio de las leyes de la guerra marítima.

El primero fué torpedeado a la vista de Scarborough; su tripulación, compuesta de 38 hombres, se ahogó. Sólo un tripulante pudo salvarse.

El «Blackwood» fué hundido en aguas del puerto de Hastings, y el tercero, a la vista de Liverpool.

Las tripulaciones de estos dos buques se salvaron.

Los periódicos hacen notar que los alemanes no hicieron esfuerzo alguno para salvar a los tripulantes del «Tangistan».

El buque recibió un torpedo inopinadamente, y se hundió cuando los tripulantes comenzaban a ocupar las canoas, que se hundieron con el casco del buque, arrastrando a todos los tripulantes.

—Dicen de Rotterdam que el día 7 se hundió cerca de Dover el vapor carbónero inglés «Beethoven», que navegaba de Newcastle a Gibraltar.

Se ignora si la causa ha sido una mina o un torpedo de un submarino.

Con excepción de los hombres, fué salvada toda la tripulación.

Una persona residente en Vigo ha recibido una carta de Nieuport, en la que se dice que, en el mes de enero, un submarino alemán echó o pique en el canal de la Mancha, al vapor inglés «Aysimins», y que todos los tripulantes fueron recogidos.

Entre ellos se hallaban el marinero español Juan Orgaz Rodríguez, natural de Villagarcía, y el fogonero, también español, Manuel Santos Sansón, natural de Vivero.

Ambos, en compañía de otro marinero inglés, se arrojaron desde el submarino al mar a las dos de la madrugada, y al cabo de siete horas de estar nadando dieron con un barco pesquero británico que les condujo a Dover.

El Almirantazgo inglés publica la noticia de que el contratorpedero «Ariel» ha echado a pique al submarino alemán «U-12», cuya tripulación fué recogida en parte, pues 10 de sus individuos capturaron.

Las operaciones contra Turquía

Dícese en Rumania que el sultán de Turquía está preparado para refugiarse en Koniach, en el Asia Menor. Ya ha mandado cuarenta vagones con objetos de valor y muebles. El Gobierno seguirá al sultán en su salida de Constantinopla.

Dos Cuerpos del ejército turco han sido enviados de Andrinópolis a Constantinopla.

El Gobierno turco ha decidido confiar las defensas de Constantinopla exclusivamente a los alemanes, bajo los órdenes del general Liman von Sanders.

Oficialmente se ha hecho público que el lunes último, el Queen Elizabeth, con otros cuatro buques de guerra, entró en la parte más angosta de los Dardanelos, bombardeando un fuerte al Sur de Kilid Bahr.

Telegrafían de Malta que el transatlántico Tolemaida tuvo que permanecer nueve horas en Malta, hasta dejar pasar un convoy de treinta y cinco grandes navíos de transporte conduciendo soldados, en su mayor parte destinados a los Dardanelos.

El convoy iba escoltado por buques de gran tonelaje y torpederos franceses.

Según noticias de Constantinopla, dos regimientos ingleses de Caballería, con una sección montada de Artillería, atacaron a una vanguardia turca en Basilis.

Los ingleses tuvieron doscientas bajas, entre muertos y heridos.

De las bajas turcas no se habla, naturalmente.

Noticias diversas.

En Rumania hay más de 300 vagones cargados de municiones, que Alemania envía a Turquía y que el Gobierno rumano no deja pasar adelante.

En el lago de Constanza se han efectuado experiencias con un nuevo dirigible y se están construyendo otros dos.

En Kiel se están construyendo 15 pequeños submarinos destinados a reconocimientos en el mar Báltico y el Norte de Europa.

El ministro de Negocios Extranjeros, de Italia, ha conferenciado telefónicamente con los representantes de Italia en el extranjero y con los embajadores de las grandes Potencias.

Créese que se aproxima el momento en que Italia definirá claramente su actitud.

En Oreglia (Italia), las autoridades han secuestrado 15.000 toneladas de arroz, alubias y avena destinadas a Alemania.

Por «El Socialista»

Suscripción permanente. DONATIVOS

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for Irún, León, and Sena.

Propaganda societaria y socialista.

Aniversario de una Sociedad.

AVILA.—Para conmemorar el VII aniversario de la Sociedad de Albañiles, la Agrupación Socialista organizó una velada teatral y un mitin.

En la velada se pusieron en escena las comedias del compañero Meliá Los predilectos y Los rechazados y el antiguo y extremado «Fuera!»

La compañera Ana Posadas, invitada para tomar parte en el mitin, dirigió un saludo a los trabajadores de ambos sexos que llenaban por completo el salón, invitándoles a frecuentar estos actos y dió las gracias en nombre de la Agrupación Femenina Socialista, de Madrid, por haberla tenido en cuenta para la propaganda, que ellas desean sea extendida, por toda España.

El mitin se celebró en el Coliseo Abulense con un lleno completo, estando el público ansioso de ver por primera vez en Avila un acto de propaganda femenina.

En representación de los Albañiles, dirigió la palabra, el compañero Hermenegildo García, aconsejándoles perseverancia en el ideal societario, como único medio de liberar del yugo que les oprime.

El compañero Matías de San Miguel hizo un discurso enérgico y sentimental.

El compañero Andrés Sánchez, en representación de la futura Casa del Pueblo, ofreció su constante labor en beneficio de los albañiles.

Felipe Vega, en nombre de la Agrupación Socialista, se dirigió por primera vez al público, demostrando su fe socialista de una manera tan sincera, que equivalió a todo un acto de propaganda.

Por los dependientes de comercio habló Pedro Cecilia, adhiriéndose al acto; encareció a sus compañeros de trabajo la unión para acabar con la esclavitud que padecen los obreros del mostrador.

La compañera Ana Posadas, con la fe socialista que la caracteriza, hizo un discurso doctrinal que entusiasmó al auditorio. En su larga peroración demostró que la mujer debe asociarse para mejorar su situación económica y política; por la acción societaria conseguirá—dijo—aumentar el jornal y mejorar las condiciones de trabajo, y por la acción política hacer que se cumplan esas mejoras y que no las desvirtúen con el encarecimiento de las subsistencias, como sucede en la actualidad.

Invitó a las modistas y costureras a que vinieran a nuestra Asociación para que sean más respetadas que ahora y no se vean tan explotadas.

El compañero Francisco Gutiérrez, designado por la Federación de Albañiles, hizo un magistral discurso, que dejará recuerdo.

Combatió con valentía a las instituciones religiosas y con una lógica tan contundente que no tuvieron más remedio que rendirse ante la evidencia la infinidad de católicos asociados y sin asociarse que presenciaron el acto.

Tuvo enérgicas acusaciones para el Gobierno, para los capitalistas y para los trabajadores que no practican la solidaridad obrera.

Habló en último término el concejal republicano Francisco Sanz, quien, con una valentía extraordinaria, trató del conflicto de las subsistencias, poniendo al desnudo la conducta del alcalde y del gobernador, dejando ver hasta el punto que llegan sus ofrecimientos para solucionar el conflicto.

Se leyó una supuesta adhesión de las mujeres sublevadas, excitando a los hombres a seguir el movimiento levantisco hasta conseguir algo práctico.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, especialmente la compañera Ana Posadas y el compañero Gutiérrez, que han dejado gratos recuerdos de su estancia en esta capital.

A requerimientos de una espectadora que pidió la palabra a la terminación del mitin, salieron en número de 200 con dirección al Ayuntamiento las mujeres que se encontraban en el local.—Corresponsal.

Los sucesos de Motril.

Encarcelando socialistas.

MOTRIL.—Han sido encarcelados el compañero Castro y muchos otros compañeros.—P.

Este lacónico telegrama, que acabamos de recibir, es el corolario de toda la historia que hemos venido haciendo del caciquismo en Motril, de la inicua persecución que aquel alcalde está realizando contra las organizaciones obreras y contra el pensamiento socialista.

Aprovechando, los sucesos de que hemos dado cuenta, han realizado sus ruines propósitos contra los que estaban a sus miras caciquiles en aquella localidad.

Prudentemente, conociendo con qué enemigos se las habían, nuestros compañeros cerraron el Centro Obrero desde por la mañana, para no dar pretextos a que las autoridades motrileñas realizaran un atropello.

Sin embargo, de nada ha valido esta sensatez. Lejos de ello, precisamente a quien arregó a la muchedumbre irridada, calmando los ánimos y evitando, quizás, que las cosas fueran demasiado lejos y tuvieran consecuencias tristes, al compañero Eduardo Castro, es a quien se encarceló.

¿No se ve bien clara la maquinación canalla?

Llamamos sobre esta arbitrariedad tremenda la atención del Gobierno, para que intervenga en defensa de la justicia, para que sea la ley la que se imponga y no la voluntad de un alcalde, que denigra la Constitución, en cuyo nombre ejerce el mandato.

Si ha habido delito, aplíquese la ley a quien haya incurrido en culpa. Pero de esto a dirigir las persecuciones contra todo lo que lleve el nombre de socialista, contra la organización obrera, hay una gran diferencia.

Sabido es que en España no hay justicia. Pero esto no autoriza para que se pase en silencio una injusticia más. Al contrario; debe ponernos en pie a todos los amantes de la justicia para reclamar enérgicamente que se dé el castigo a los verdaderos culpables—los indecentes caciques motrileños—y se ponga en libertad a ciudadanos que en honradez y en dignidad están a muchos codos de altura sobre sus perseguidores ruines.

Consejo de ministros.

A las once de la mañana se han reunido los ministros en Consejo, en la Presidencia.

El ministro de Marina manifestó que daría cuenta a sus compañeros de un decreto sacando a concurso el suministro de carbón para los barcos de la Armada; otro, organizando el Cuerpo de maquinistas de Marina, y otro, relativo a la Comisión de Hidrografía.

El Sr. Ugarte llevaba los expedientes siguientes: obras en el pantano de Galipien, en Teruel; adquisición de automóviles para el servicio de los jefes e ingenieros de Obras públicas; riegos del Alto Aragón y varias subastas de carreteras.

El ministro de Gracia y Justicia, los expedientes relativos a la organización de una Inspección general penitenciaria, ingresó en la Judicatura y varios de indulto.

El conde de Esteban Collantes, un proyecto sobre reorganización de la enseñanza del comercio.

Refiriéndose a la protesta de los escolares de varias provincias, negó tuvieron razón alguna.

El ministro de Hacienda se mostró muy satisfecho de la aplicación de la ley de Subsistencias, confiando en que no se acentuará el conflicto, que parece inminente.

Entre los expedientes que llevaba al Consejo, figuraba la distribución de fondos del mes.

El ministro de Estado dijo que no creía que Italia saliese de la neutralidad.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

A las dos de la tarde se suspendió el Consejo, manifestando el jefe del Gobierno que el ministro de Hacienda había dado cuenta de la distribución de fondos del mes, que se había aprobado.

Luego habló con extensión del conflicto de las Subsistencias, enterando a sus compañeros de una real orden que se aprobó, en la que se concentran todas las materias cuya exportación está prohibida.

El ministro de Estado dió a conocer las noticias recibidas en su departamento del exterior, y el de Marina de los expedientes antes mencionados, que fueron aprobados.

También lo fueron los indultos de viernes santo.

Como la mayor parte de la reunión la ocupó Bugallal con el problema de las subsistencias, quedaron muchos expedientes por resolver.

Para esta labor se ha reunido nuevamente el Gobierno a las cinco y media de la tarde.

Noticias de Riotinto.

NERVA.—Los heridos de Riotinto mejoran.

Las autoridades pusieron en libertad a los agresores y encarcelaron a los agredidos.

Las mismas autoridades intentaron impedir la celebración de mítines en Campillo y Zalamea, alegando los sucesos de Riotinto.

En las primeras horas de la tarde agudieron grandes núcleos de obreros en actitud intranquila, concediéndose entonces permiso en Campillos.

Se celebró el mitin con 6.000 asistentes, presididos por Egocheaga.

Hablaron Ocama, Carbajo, Serrano, Marcos y Barribero, pronunciando enérgicos discursos contra la Empresa.

Los representantes de los Ateneos Sindicalistas de Nerva y Campillo ofrecieron su apoyo incondicional.

En Zalamea se verificó el otro mitin, hablando los mismos oradores.

Sin incidentes.

Se proyecta una campaña del Sindicato contra la Empresa para combatir la miseria reinante.

Hoy se verificará un mitin en Valverde de la Reina.

Hay gran entusiasmo.—Corresponsal.

NUESTROS MUERTOS

MALAGA.—Ha fallecido el compañero Francisco Lope de la Torre, cuya conducta, lo mismo en la Sociedad de Agricultores, a la que pertenecía, que en la Agrupación, se podía considerar como modelo en el cumplimiento de sus deberes.

Pocas horas antes de morir le dijo a un hijo suyo que su entierro fuera civil y que las acciones que tiene en la Cooperativa Socialista no las retirara mientras exista la misma.

Al entierro, que fué civil, cumpliendo su última voluntad, han asistido los compañeros de la Agrupación y otros de diferentes oficios, una representación de la Juventud Republicana y otra del Comité de Conjunción.—A. S.

«LOS SEMIDIOSOS»

LINARES.—Anoche, en el teatro San Ildefonso, se estrenó con gran éxito, por la Compañía que dirige D. Luis Reig, la tragicomedia de D. Federico Oliver, titulada Los Semidiosos.

El teatro, ante el anuncio de la obra, se llenó por completo y se aplaudieron calurosamente muchos pasajes de la misma.—Juan Sotés.

Juventud Socialista Madrileña.

Se ruega encarecidamente a todos los jóvenes socialistas pasen hoy, jueves, de nueve a once de la noche, por la Secretaría núm. 14 de la Casa del Pueblo, para conocer un asunto de excepcional interés.

Todos los afiliados a la Juventud están en el deber de asistir.

ACCIÓN SOCIAL

Federación Tipográfica.

COMITE CENTRAL

Sesión del 10 de marzo de 1915.

El pasado día 2, acordó ratificar el acuerdo que ya tenía dicha Sección de hacer suyo el proyecto de reformas a los estatutos de la Federación presentado por el anterior Comité.

El Comité Central excita a todas las Secciones que se hallen atrasadas en sus cotizaciones procuren ponerse al corriente dentro del mes actual, pues en la primera quincena del próximo abril aparecerá el número de La Unión Tipo, gráfica convocando al próximo Congreso.

Reuniones y convocatorias.

EN MADRID

Sociedad de Empedradores.

Altos obreros empedradores de Madrid

Compañeros: Un gravísimo conflicto se presenta hasta nosotros y de una manera especial, de gran responsabilidad para las dos Comisiones que actualmente vienen funcionando en Madrid.

Se acercan momentos de prueba. Por parte de las dos Comisiones mencionadas hemos hecho todo cuanto ha sido humanamente posible para limar asperezas, aunar voluntades y llevar nuestras tramitaciones por el terreno de la concordia; en una palabra, todos los resortes hemos tocado con tal de evitar males mayores.

Ahora bien; como sea que tenemos graves asuntos que comunicarnos, y según el giro que tomen las cosas, se podría desprender un cruzamiento de brazos, o sea la huelga general del oficio, es por lo que os rogamos encarecidamente que no dejéis de asistir a la asamblea, que se celebrará en el salón pequeño de la Casa del Pueblo el próximo viernes, día 12 del presente, a las cinco y media de la tarde.

¡Compañeros, no hacéis falta en dicho acto!—La Junta.

Reclamaciones y huelgas.

Huelga general de obreros albañiles.

BARCELONA.—Cumpliendo el acuerdo tomado ayer por la Federación local de Obreros Albañiles, esta mañana se han declarado en huelga los trabajadores de este oficio.

El paro puede considerarse general, pues sólo en dos obras en construcción se han negado los obreros a abandonar el trabajo.

En la mayor parte de las restantes obras los trabajadores han hecho acto de presencia a la hora de empezar el trabajo, pero sin empezar el trabajo.

El origen del conflicto que acaba de estallar radica en una huelga sostenida el año pasado con el contratista encargado de la construcción de la nueva plaza de toros, llamada Sport, y en el incumplimiento de las bases de trabajo establecidas entre la Sociedad Obrera del oficio y el Centro de Contratistas.

Como en la plaza de toros han empezado los trabajos para hacerla monumental, corriendo las obras a cuenta del mismo contratista causante del anterior conflicto, ha sido escogido este momento para saldar las cuentas pendientes.

Los albañiles empleados en la plaza de toros dicha han abandonado el trabajo esta mañana. Los peones han continuado en su puesto.

Noticias oficiales.

El gobernador de Barcelona ha telegrafiado que ha quedado resuelto el conflicto de los albañiles y el local de los patronos yeseros.

SUCESOS

Café mortal.

En la Costanilla de los Angeles, número 15, lechería, ocurrió anoche una terrible desgracia.

La anciana Rosalía Moreno, de setenta y cinco años, subía una escalera interior de la tienda al piso superior inmediato, y sin que se sepa la causa, cayó rodando hasta la tienda.

Los auxilios que se le prestaron inmediatamente fueron inútiles. Murió casi instantáneamente.

El juez intervino.

Suicidios.

El lunes se suicidó en su domicilio, Lagasca, 115, un señor apellidado Fazzini.

Para poner término a un padecimiento crónico se dió un corte en el cuello con una navaja y se arrojó luego al patio, quedando muerto.

Aquel mismo día regresó de París su hija Aurora, de veintitres años, la cual sufrió una impresión terrible, que degeneró en agudo padecimiento nervioso.

Ayer, Aurora, en un descuido de la familia, se arrojó por la misma ventana que lo hizo su padre, quedando también muerta en el acto.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez (función popular, 14 de abono). La vida es sueño y Una buena vara.

A las cinco y media, Primer concierto extraordinario por la Banda Municipal.

PRINCESA.—A las diez (especial, a precios especiales). El collar de estrellas.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).  
Cava Baja, 33.  
Valencia, 5 (teléfono 4.795).  
Pilar, 41 (Guindalera).  
Martínez Campos, 1.  
Libertad, 26 (teléfono 4.368).  
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día (viernes).

A las doce.—Cocido con sopa . . . . . 0,50 ptas.  
A las seis.—Estofado de vaca . . . . . 0,50

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO  
MANUAL  
de  
Prácticas Secretarías  
Precio: 50 céntimos.

LEED  
Acción  
Socialista.  
Aparece los sábados.  
Precio, 15 céntimos.

# LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 9a. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Avenida de San Fernando, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.  
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiferéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL  
En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.  
Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.  
Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el coste de envío.  
Pedidos a la Federación de Juventudes, Pos. 15, segundo, apartado, 804, Madrid.

Jóvenes: Leed ACCION SOCIALISTA Todos los sábados. 15 céntimos.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.—Teléfono 2.470.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina. San Francisco, 9.—Urazurrutia, 38.—Alameda San Mames, 12.—BILBAO

TRAJES para niños.—Dito Esteban.—Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio. Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.—Casa del Pueblo. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD El Socialista. Su precio es 5 céntimos.

**Gran Bazar**

**Zacarías Manada**

**Sastrería**

**Lencería**

**Zapatería**

**Camisería**

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

**Novedad**

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

**Buen resultado**

MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTICULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

**Economía**

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.  
Concepción Jerónima, 7.

**M. ROCA**

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perzagná, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Trabajadores, leed El Socialista.

**GARCIA CEBALLOS**

ENCUADERNADOR

DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamento ornamentación de libros, etc., etc.

8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

**EL SOCIALISTA**

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: Un trimestre, 5 ptas.  
Extranjero: Un trimestre, 10 ptas.

Número suelto 5 céntimos.

ANUNCIOS

Cuartá plana, 0,30, línea  
Tercera, noticias, 2,00  
Reclamos, 1,50  
Segunda plana, precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle del Pez, núm. 15, 2.º dra.  
TELEFONO 4.463  
APARTADO 637

**AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA**

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

Otras escogidas de Máximo Gorki. (1)

## EX HOMBRES

Todos los habitantes del asilo que allí estaban se asomaron al portal, curiosos, refiriendo en alta voz sus opiniones acerca de lo que ocurría.

—¡Lo que arrastra el vicio de robar!... El hombre acostumbrado, roba sin darse cuenta, roba siempre, hasta cuando puede costarle caro y perder más de lo que roba... reflexionaba el capitán, produciendo en su estado mayor una risa burlona y muchas reflexiones análogas.

—¡Eh! ¡Cuidadito!—exclamó al fin Petuníkof dominando las burlas.—Mira lo que dices. Puedo hacerte pagar tus insultos en el Juzgado.

—¡Sin testigos? Como si no. Un hijo no puede atestiguar en asuntos de su padre—dijo el capitán.

—¡Ya veremos! Tú sabes guardarte, pero también es posible que algún día te revienten.

Y Petuníkof le amenaba con el dedo. El mozo, repesado y atento solamente a sus números, no hacía caso del grupo de hombres provocativos que se burlaban del comerciante. No les dirigió siquiera una mirada.

—No pierdes tiempo... ¡es araña el joven!—dijo el Escamochó, que observaba detenidamente los movimientos y los trabajos del hijo de Petuníkof.

Después de tomar todas las medidas necesarias, el comerciante, abstraído, subió en el carricoche y se fue, mientras el joven se dirigía tranquilamente hacia la taberna de Vavilof y entraba en ella.

—¡Oh, es una cria de ladrón admirable; un mozo resuelto! ¡Vaya! ¿Qué pasará?—dijo Kuválda.

—¿Qué? Petuníkof sobornará prudentemente a Jorge—repuso el Escamochó, haciendo castañear su lengua y expresando en su rostro puntiagudo viva satisfacción.

—¡Eso te gustaría!—indicó muy severo Kuválda.

—Me gusta mucho ver que los cálculos de las gentes no se realicen—replicó el Escamochó, guiñando los ojos y frotándose las manos.

El capitán escupió con despecho sin responder palabra. Y todos quedaron a la puerta del caserón ruinoso, en silencio y mirando sin cesar hacia la taberna. En esta expectativa muda pasaron más de una hora. Después vieron salir al hijo de Petuníkof, tan impasible como al entrar. Se detuvo un instante, se levantó el cuello del abrigo, tosió, puso los ojos un momento sobre las gentes que le contemplaban, y tomó calle arriba, camino de la ciudad.

El capitán le acompañaba con la vista, y dirigiéndose al Escamochó, sonrió amargamente.

—Acaso ciertos, hijo de mala sangre. Tienes buen olfato para todo lo ruin. Me basta observar los desenvueltos ademanes del joven ladrón, hijo de ladrones, para comprender que logró su objeto. ¿Cuánto le habrá ofrecido a Jorge? Y Jorge aceptó sin duda... Es otro de la misma especie. Aceptó. Yo tengo la culpa, yo, que se lo arreglé. Ahora comprendo mi torpeza. La vida se revuelve contra nosotros. Y hasta cuando escupimos a la cara de alguno, cae sobre nuestras cabezas...

Consolido por esta reflexión, el venerable Kuválda miró a su gente y todos le parecieron desilusionados, porque todos comprendían lo que pasó entre Jorge y el hijo de Petuníkof, y estaban desechados. Le hiera más a un hombre conocer su impotencia en el mal que su inutilidad para el bien: ¡es tan fácil y tan sencillo el mal!

—Pero, ¿qué hacemos aquí? ¿Ya qué aguardamos? Nada se puede ya esperar... como no sea un frasco de vino que sacaré a Jorge—dijo el capitán clavando su amenazadora mirada en la taberna.—Y también podemos despedirnos ya de nuestra bienhechora y apacible habitación, bajo el techo de Judas... Todo acabó... Nos desahuciará sin escrúpulos... el maldito Judas. Y tengo la honra de anunciárselo al departamento de andrajos de mi confianza...

Postimeritas rió lúgubremente.

—Carcelero, ¿qué te pasa?—dijo el capitán.

—¿Adónde iré yo?

—Esa, hermano mío, es una pregunta difícil. Tu destino responderá—dijo Kuválda, entrando en el asilo.

Pensosamente le siguieron todos los ex hombres.

—Aguardemos el instante crítico—repuso el capitán.—Cuando nos pongan en la puerta, buscaremos otra guardia. Y entretanto, no hay que apurarse aumentando las preocupaciones. En los momentos difíciles, el hombre se muestra más enérgico... Y si toda la vida fuese un continuado momento difícil; si a cada segundo el hombre tuviera que temer por la integridad de su cabeza... la vida sería más animada y los hombres más interesantes.

—Es decir, que se agarrarían luchando con más furor—añadió el Escamochó sonriendo a manera de comentario.

—Bueno, ¿y qué?—exclamó el capitán con tono provocativo, porque no le placía que se comentaran sus pensamientos.

—Nada, nada; está bien. Cuando se quiere llegar a cualquier parte más deprisa, latigazo a los caballos o más carbón a la máquina.

—Eso; que todo vaya violentamente; que se lo lleve todo el diablo! Sería para mí un gusto que de pronto el mundo se abrasara, estallando, roto en pedruzcos... mientras yo cayera el último, viendo morir a todos...

—¡Eres feroz!—dijo el Escamochó burlonamente.

—¿Y qué? Yo... yo soy un ex hombre, ¿no es cierto? Soy un despreciado... Luego estoy libre de todos los lazos y de todas las trabas... Puedo reirme de todo. Por la índole misma de mi existencia, debo renunciar a todo mi pasado... a todas las fórmulas, a todas las relaciones con hombres que disfrutaban una existencia holgada y lucida, y me desprecian ahora porque me dejé arrollar por la esplendidez. Debo surgir en forma nueva, ¿comprendes tú? En forma tal, que todos los que se hicieron señores de la vida, los que pasan delante de mí como ese Judas Petuníkof, todos, al observar mi aspecto imponente, sientan una palpitación y un frío en el cuerpo.

—¡Dios de Dios! ¿Qué terrible eres!—insinuaba riendo el Escamochó.

—¡Calla! miserable!—dijo Kuválda, mirándole con desprecio.—¿Tú comprendes algo? ¿Sabes algo? ¿Piensas algo? Yo, sí; pienso; lei libros en los cuales tú no entenderías una sola palabra.

—¡Claro! ¿Cómo he de saber yo tomar la sopa con un zapato? Pero aunque tú hayas leído y reflexionado mucho, y aunque yo no lea ni reflexione, del uno al otro hay poca diferencia... ¡Vete al diablo!—gritó Kuválda.

Sus conversaciones con el Escamochó terminaban siempre así. Generalmente, sus discursos en ausencia del maestro aburrían a la concurrencia, sin despertar alabanzas ni atenciones. Bien sabido le tenía Kuválda; pero vivir en silencio era para él imposible. Cuando acabó de increpar a su interlocutor sintiéndose abandonado, solo, en medio de aquella gente. Y, sin embargo, no pudo callarse. Por eso dirigió a Simsof esta pregunta:

—Y tú, Alejandro, ¿dónde descansarás la cabeza? ¿dónde dormirás?

El viejo sonrió, y rascándose la nariz, dijo:

—No lo sé... Ya veremos. Cuando uno se contenta con tan poco... Beber una copa y... ¡otra copa!

—¡Respetable y sencilla labor!—insinuó el capitán.

Simsof, al cabo de un rato, añadió que saldría del apuro mejor que otros, porque las mujeres le querían.

—Era verdad; el viejo tenía siempre dos o tres queridas entre las prostitutas del barrio; ellas le mantenían a veces media semana con sus mezuquinos ahorros. También le pegaban con frecuencia, pero Simsof las consideraba estóticamente; mucho daño no le hacían, tal vez por compasión. Era un dorador apasionado, y recordaba que las mujeres fueron causa de todas las desventuras de su vida. La intimidad de sus relaciones con ellas confirmábase tanto por sus enfermedades